

75 aniversario de la ACNU



Asociación Cubana de las Naciones Unidas, fundada el viernes 30 de mayo de 1947.

Por Pedro Martínez Pérez

Desde la década de los años 60, cuando estudiaba Ciencias Políticas en la Universidad de La Habana , me vinculé a la ACNU , Asociación Cubana de las Naciones Unidas, fundada el viernes 30 de mayo de 1947.

Recuerdo que, como estudiante de la Facultad de Humanidades de la Universidad de La Habana , pertenecía a uno de los grupos que estudiaba las constituciones de otros países de Nuestra América, pues estaba en marcha en Cuba el proceso hacia una nueva Constitución, liderado entonces por uno de los fundadores de la ACNU : Blás Roca Calderío.

Blas Roca fue uno de los conferencistas invitados por el Director de nuestra Escuela, Fernando Alvarez Tabío, para hablarnos de la historia constitucional cubana. Nunca olvidaré que en su charla afirmó que la Constitución de 1940 “fue el fruto demorado de la Revolución del 33” .

Siempre me resultó muy acogedora y agradable la casona donde radicaba entonces la ACNU , en J y 25. Y por allí desfilaron, como directores, muchos de los amigos que había conocido en la Universidad o el Ministerio de Relaciones Exteriores de Cuba, entre ellos Eduardo Delgado y Carlos Amat.

Recuerdo que fue Eduardo Delgado el creador de las Comisiones de Trabajo de la ACNU , y la de Prensa fue la primera. Por eso me honro en presidirla desde su fundación, hace más de veinte años, y de poseer el Carnet número uno como socio individual de la ACNU.

Años más tarde, ya bajo el mandato de Carlos Amat, fallecido el 26 de agosto de 2015, visitamos la casa frente al malecón de La Habana donde nació la ACNU , organización que tuvo entre sus fundadores a muy relevantes personalidades cubanas, entre ellas Fernando Ortiz, Juan Marinello, Carlos Rafael Rodríguez, Manuel Bisbé, Lázaro Peña, Jorge Mañach, Ofelia Domínguez, Cosme de la Torriente , Vicentina Antuña, Flavio Bravo y el ya mencionado Blas Roca.

Un momento para mí inolvidable fue la inauguración del Patio de la Dignidad , el 28 de enero de 1999, en la sede de la ACNU , y con los bustos de los Cancilleres Raúl Roa García, de Cuba, y Guillermo Toriello Garrido, de Guatemala, obras del escultor cubano Andrés González González.

Meses después se agregaron los bustos de otros tres Cancilleres de la Dignidad de Nuestra América, el venezolano Ignacio Luis Arcaya, el peruano Ramón Porras Barrenechea, y el mexicano Manuel Tello Barraud, todos con historias de solidaridad con Cuba en el seno de la Organización de Estados Americanos, calificada por Roa como el ministerio yanqui de colonias.

A lo largo de los años hemos celebrado en la ACNU los aniversarios de los Cinco Cancilleres de la Dignidad , así como los días mundiales de la Radio y la Televisión , fechas vinculadas a la lucha de Puerto Rico por su independencia, y cada año recordamos el 13 de mayo, día de 1958 en que un sicario de la dictadura batistiana asesinó en La Habana al joven periodista ecuatoriano Carlos Bastidas Argüello, quien entrevistó al Comandante Fidel Castro en la Sierra Maestra y habló con el seudónimo de Atahualpa Recio por las ondas de Radio Rebelde.

La más reciente actividad organizada por la ACNU tuvo lugar el pasado 23 de mayo en la Sala Armando Hart de la Biblioteca Nacional José Martí, donde se efectuó el III Foro de la Sociedad Civil Cubana y Actores Sociales Pensando Américas. Allí tuve el honor de acompañar a la nueva Presidenta de la ACNU , embajadora Norma Goicochea Estenoz, y saludar a un amigo, Patricio Bosch, hijo del expresidente dominicano Juan Bosch y de la cubana Carmen Quidiello. Patricio labora en la Biblioteca desde hace más de cuarenta años y estuvo conmigo y con Antonio Núñez Jiménez en Quito, en los actos por el 75 cumpleaños del pintor Oswaldo Guayasamín, el 6 de julio de 1994.

Honar a la ACNU es un ejercicio elemental en estos tiempos en que continúa la batalla contra el bloqueo yanqui y cuando Estados Unidos organiza una llamada Cumbre de las Américas excluyente que ha concitado el creciente rechazo de las naciones y pueblos de Nuestra América.



Radio Habana Cuba